

Rapport d'activités

2022



AQDMD

Association québécoise
pour le droit de mourir
dans la dignité

Qui sommes-nous ?

Fondée en 2007, l'Association québécoise pour le droit de mourir dans la dignité (AQDMD) est une association citoyenne bénévole qui bénéficie d'une expertise médicale et légale sur la question de l'aide médicale à mourir (AMM) et qui compte dans ses rangs des personnes concernées.

Elle s'exprime au nom d'une réalité qu'elle maîtrise, en plus d'être un acteur essentiel de l'information et de l'avancement des lois sur la question de l'aide médicale à mourir (AMM). Elle partage son expertise avec les décideurs comme avec tous les relais d'information de la société.

Notre vision

Tous les Québécois aptes sont en mesure de décider pour eux-mêmes de leur fin de vie. Ils doivent donc, dans le respect des critères légaux, pouvoir opter pour une solution conforme à leurs valeurs

Notre mission

L'AQDMD œuvre pour assurer que les lois permettent à chaque citoyen de choisir et d'obtenir des soins de fin de vie, dont l'aide médicale à mourir, conformes à sa conception personnelle de dignité.

Nos valeurs



Engagement



Empathie



Expertise



Autonomie

Devenir membre c'est ...



Vouloir se tenir informé sur le droit de mourir dans la dignité selon ses propres valeurs, en exprimer la légitimité et en revendiquer la légalité.



Indiquer son appui à l'avancement des causes défendues et des débats qui les concernent.



S'engager dans une action citoyenne qui permettra de se faire entendre.



Adhérer à la philosophie de l'AQDMD et payer sa cotisation pour bénéficier des avantages qu'offre l'adhésion à l'AQDMD.

1

Nomination d'une deuxième porte-parole pour l'AQDMD afin de faire valoir davantage l'importance de l'évolution des lois et du droit de mourir dans la dignité.

Mme Sandra Demontigny, qui est atteinte d'une forme précoce et héréditaire d'Alzheimer, est depuis plusieurs années une militante affirmée pour le droit à l'aide médicale à mourir anticipée. Autrice du livre « L'urgence de vivre : Ma vie avec l'Alzheimer précoce », ancienne sage-femme, mère de famille, membre de l'AQDMD, créatrice de contenu et communicatrice hors pair, Sandra a choisi de joindre ses forces et son combat aux nôtres en acceptant de devenir l'une des porte-paroles de l'AQDMD.

C'est donc en mars 2022 que Sandra s'est jointe au Dr Georges L'Espérance pour représenter fièrement les valeurs et la mission de notre Association auprès des médias et du grand public.



2

Célébration de 15 ans de militantisme pour l'AQDMD.

L'AQDMD a célébré le 22 septembre 2022 son 15e anniversaire, 15 belles années à militer pour un droit essentiel, celui de pouvoir mourir dans la dignité.

Beaucoup de chemin a été parcouru depuis la fondation de notre association le 22 septembre 2007 par Mme Hélène Bolduc, Dr Marcel Boulanger, Mme Nicole Dubois, Mme Irène Durand, Mme Carole Lafrance, M. Guy Lamarche et M. Gilles Lebel.

Toutefois il reste encore beaucoup à faire afin d'obtenir un accès plus équitable à l'aide médicale à mourir pour l'ensemble des Québécoises et Québécois. C'est pourquoi l'AQDMD s'est engagée une fois de plus auprès de ses membres à poursuivre ses objectifs ayant pour but d'informer davantage la population au sujet de l'aide médicale à mourir (AMM) et de défendre auprès des instances gouvernementales ce droit, centre de notre mission.

3

Accréditation officielle de deux collectifs régionaux de l'AQDMD, afin de créer un lien de proximité avec la population québécoise.

3.1 Les collectifs régionaux de l'AQDMD

Le Collectif Québec

À l'origine, ce collectif indépendant et militant pour le droit de mourir dans la dignité a été formé en 2016 pour honorer la promesse faite à une amie lourdement handicapée (après 20 ans de sclérose en plaques) et qui ne pouvait obtenir l'aide médicale à mourir à cette époque.

Ses six membres fondateurs, Mme Lorraine Cayouette, M. Maurice Clermont, Mme Diane Desnoyers, Mme Ginette Lacoste, Mme Nicole Lirette et Mme Lisette Paradis, également membres de l'AQDMD depuis quelques années, ont décidé de joindre leur combat à celui de l'AQDMD en formant officiellement le tout premier Collectif de l'AQDMD en mai 2022.

Le volet éducatif est le fondement même de la mission du Collectif Québec, qui est principalement d'informer et de conscientiser les gens de la région de la Capitale-Nationale sur les soins de fin de vie offerts au Québec, dont l'aide médicale à mourir.

Le Collectif s'est fixé comme objectifs ;

- de **sensibiliser la population** de la région de Québec aux enjeux concernant les soins de fins de vie et le droit de toute personne de mourir dans la dignité incluant le choix de l'aide médicale à mourir;
- **d'écouter et répondre aux questions** qui entrent dans le champ de compétences des membres, à l'exception de celles qui sont du domaine médical ou légal;
- **d'organiser des activités d'information** sur la thématique des soins de fin de vie (conférences, rencontres, témoignages, etc.);
- de **faire connaître** la mission de l'AQDMD et de **contribuer** au recrutement de nouveaux membres.

Le Collectif Est-du-Québec

Le Collectif Est-du-Québec a vu le jour en novembre 2022 grâce à son fondateur M. René Paquette, membre de l'AQDMD, et à la précieuse collaboration de l'équipe du Collectif Québec.

Tout comme le Collectif Québec, le volet éducatif est le fondement même de la mission du Collectif Est-du-Québec, qui est principalement d'informer et de conscientiser les gens des régions du Bas-Saint-Laurent et de la Gaspésie et les Îles-de-la-Madeleine sur les soins de fin de vie offerts au Québec, dont l'aide médicale à mourir.

Le Collectif Est-du-Québec s'est fixé également comme objectifs ;

- de **sensibiliser la population** de la région du Bas-Saint-Laurent et celle de la Gaspésie et les Îles-de-la-Madeleine aux enjeux concernant les soins de fins de vie et le droit de toute personne de mourir dans la dignité incluant le choix de l'aide médicale à mourir;
- **d'écouter et répondre aux questions** qui entrent dans le champ de compétences des membres, à l'exception de celles qui sont du domaine médical ou légal;
- **d'organiser des activités d'information** sur la thématique des soins de fin de vie (conférences, rencontres, témoignages, etc.);
- de **faire connaître** la mission de l'AQDMD et de **contribuer** au recrutement de nouveaux membres.

LES GRANDS DOSSIERS DE L'AQDMD EN 2022

3.2 Les Collectifs de l'AQDMD prennent part aux actions de l'Association

LES ACTIVITÉS RÉALISÉES PAR LE COLLECTIF QUÉBEC EN 2022



Janvier 2022

- Réalisation d'un nouveau document de présentation du Collectif Québec.
- Début de la réalisation du rapport d'activités 2021 du Collectif Québec.
- Rencontre avec le Dr Philippe Jouan, médecin en soins palliatifs à la Maison Michel-Sarrazin à Québec. Sujets abordés : son expérience auprès des malades et les débuts de l'administration de l'aide médicale à mourir (AMM) à la Maison Michel-Sarrazin.



Février 2022

- Poursuite de la réalisation du rapport d'activités 2021 du Collectif Québec.
- Rédaction d'un mémoire à la suite des travaux de la Commission spéciale sur l'évolution de la Loi concernant les soins de fin de vie.
- Rédaction et envoi d'un texte d'opinion du Collectif Québec au journal La Presse : « *L'arrimage entre la Loi québécoise sur les soins de fins de vie et le Code criminel canadien.* » Ce texte faisait suite à celui écrit par le Dr Georges L'Espérance, Président de l'AQDMD, dont le titre était : « *La sémantique pèse sur le droit des patients.* »



Mars 2022

- Rencontre remue-méninges au sujet des activités à venir du Collectif en 2022.
- Rencontre avec M. Jacques Hould, secrétaire et administrateur de l'AQDMD. Sujet abordé : le projet entente/alliance entre le Collectif Québec et l'AQDMD.
- Rencontre avec Mme Martine Ricard, responsable de la Maison du Rond-Point, lieu qui permet de recevoir l'AMM en toute quiétude et en toute dignité. Sujet abordé : le projet de la Maison du Rond-Point.
- Rencontre avec le Dr Pierre Viens, médecin généraliste et praticien de l'AMM. Sujets abordés : l'AMM et le témoignage d'un praticien de l'AMM.



Avril 2022

- Fin du rapport d'activités 2021 du Collectif Québec.
- Rencontre avec M. Jacques Hould, secrétaire et administrateur de l'AQDMD et Mme Audrey Wyszinski, directrice générale de l'AQDMD. Sujets abordés : la future identité visuelle du Collectif Québec/AQDMD (logo) et la future page web réservée au Collectif Québec sur le site de l'AQDMD.

LES GRANDS DOSSIERS DE L'AQDMD EN 2022



Mai 2022

- Signature de l'entente d'alliance entre le Collectif Québec et l'AQDMD. Le Collectif Québec/AQDMD devient alors officiellement le tout premier collectif de l'AQDMD.
- Envoi du mémoire du Collectif Québec au Gouvernement du Canada dans le cadre du travail du *Comité prévu par la Loi modifiant le Code criminel (aide médicale à mourir)*.



Août 2022

- En partenariat avec l'AQDMD, planification et organisation d'un 5@7 qui aura lieu en octobre à Québec pour souligner les 15 ans de militantisme des membres de l'AQDMD.
- Réalisation d'un texte qui sera envoyé aux membres de la région de Québec pour les inviter à s'impliquer localement et rejoindre les rangs du Collectif Québec.



Juin 2022

- Rédaction, envoi et publication d'un texte d'opinion du Collectif Québec dans le journal Le Soleil : « *Les élections passeraient-elles avant le bien-être des personnes en souffrance ?* »
- Dévoilement officiel du nouveau logo du Collectif Québec/AQDMD et mise en ligne de la page web du Collectif Québec/AQDMD sur le site web de l'AQDMD. Développement de la papeterie du Collectif Québec/AQDMD à venir.



Septembre 2022

- Poursuite de la planification et de l'organisation du 5@7 qui aura lieu en octobre à Québec.
- Rencontre remue-méninges au sujet d'une rencontre d'information sur l'AMM que le Collectif Québec aimerait organiser prochainement à l'intention des résidents du complexe Samuel-Holland à Québec.
- Réception de la papeterie officielle du Collectif Québec (carte de visite, en-tête de lettre, etc.).
- Révision, approbation finale et envoi du texte aux membres de la région de Québec pour les inviter à s'impliquer localement et rejoindre les rangs du Collectif Québec.



Juillet 2022

- Relâche

LES GRANDS DOSSIERS DE L'AQDMD EN 2022



Octobre 2022

- 5@7 de l'AQDMD au Monastère des Augustines à Québec. Le Collectif Québec/AQDMD a pu présenter son organisation, son mandat, ainsi que ses objectifs aux divers membres de l'AQDMD, professionnels de la santé et dirigeants d'associations sociales et militantes présents lors de cette soirée. Cet événement a d'ailleurs permis au Collectif Québec de créer des liens avec des membres de l'Association des retraités.es de l'éducation et des autres services publics du Québec (AREQ), de la Fédération de l'âge d'Or du Québec (FADOQ) et des médecins de la région engagés dans les soins de fin de vie, particulièrement dans l'AMM.
- Rencontre remue-méninges au sujet de la planification de la structure interne qu'aura le Collectif Québec (comité de direction, formation de divers comités internes, tâches et implication des membres, etc.).



Décembre 2022

- Début de la planification et de l'organisation de la rencontre d'information sur l'AMM au complexe Samuel-Holland à Québec.



Novembre 2022

- Rédaction et envoi d'un texte d'opinion du Collectif Québec au Journal de Québec : « *Peter Simons, un grand humaniste.* » Ce texte faisait suite à un article paru dans ce même journal mettant de l'avant une excellente initiative de Peter Simons qui a publié, dans une infolettre, une vidéo visant à célébrer la beauté à travers les épreuves de la vie.
- Rédaction et envoi d'un texte d'opinion du Collectif Québec au journal Le Soleil : « *Voir du beau dans l'aide médicale à mourir.* » Ce texte faisait également suite à un article paru dans ce même journal mettant de l'avant l'excellente initiative de Peter Simons.
- Rencontres organisationnelles avec plusieurs nouveaux membres qui ont décidé de rejoindre le Collectif Québec/AQDMD.
- Rencontre avec M. René Paquette, responsable et porte-parole du Collectif Est-du Québec/AQDMD. Sujets abordés : la création et l'organisation du Collectif Québec ainsi que l'organisation du nouveau Collectif Est-du Québec/AQDMD qui vient de voir le jour dans les régions du Bas-Saint-Laurent, de la Gaspésie et des Îles-de-la-Madeleine.
- Officialisation de la date de la rencontre d'information sur l'AMM que le Collectif Québec organisera à l'intention des résidents du complexe Samuel-Holland à Québec. Celle-ci aura lieu le 18 avril 2023 à 19h00.

LES GRANDS DOSSIERS DE L'AQDMD EN 2022

LES ACTIVITÉS RÉALISÉES PAR **LE COLLECTIF EST-DU-QUÉBEC** EN 2022



Octobre 2022

- Rencontre avec Mme Audrey Wyszinski, directrice générale de l'AQDMD. Sujets abordés : la mise sur pied d'un nouveau Collectif de l'AQDMD qui desservira les régions du Bas-Saint-Laurent, de la Gaspésie et des Îles-de-la-Madeleine, ainsi que la future entente entre le Collectif Est-du-Québec et l'AQDMD.



Novembre 2022

- Signature de l'entente entre le Collectif Est-du-Québec et l'AQDMD. Le Collectif Est-du-Québec/AQDMD devient officiellement le deuxième collectif de l'AQDMD.
- Rencontre avec Mme Audrey Wyszinski, directrice générale de l'AQDMD. Sujets abordés : la future identité visuelle du Collectif Est-du-Québec/AQDMD (logo) et la future page web réservée au Collectif Est-du-Québec sur le site de l'AQDMD.
- Rédaction du contenu de la page web du Collectif Est-du-Québec.
- Rencontre avec le Collectif Québec/AQDMD. Sujets abordés : la création et l'organisation du Collectif Québec ainsi que l'organisation du nouveau Collectif Est-du Québec/AQDMD qui vient de voir le jour dans les régions du Bas-Saint-Laurent, de la Gaspésie et des Îles-de-la-Madeleine.



Décembre 2022

- Dévoilement officiel du nouveau logo du Collectif Est-du-Québec/AQDMD et mise en ligne de la page web du Collectif Est-du-Québec/AQDMD sur le site web de l'AQDMD.
- Réception de la papeterie officielle du Collectif Est-du-Québec (carte de visite, en-tête de lettre, etc.).
- Rédaction et préparation de résolutions pour les partenariats avec le Carrefour 50+ du Québec et la Fondation Héritage 2000.
- Adoption des deux résolutions de partenariat avec le Carrefour 50+ du Québec et la Fondation Héritage 2000. Le Carrefour 50+ du Québec qui compte 145 clubs de 50+ affiliés sur leur territoire dans leur réseau, accepte par résolution de collaborer avec le Collectif Est-du-Québec pour diffuser l'information et aider dans les activités d'éducation et d'information auprès des aînés. La Fondation Héritage 2000 quant à elle, a pour mission d'aider les projets pour les aînés et elle est disposée à émettre des reçus pour fin d'impôt à des donateurs qui décideraient d'appuyer les activités et les causes du Collectif Est-du-Québec/AQDMD et de l'AQDMD.
- Communication avec quatre bureaux de circonscription de députés provinciaux et fédéraux (onze députés dans la région, dont sept au provincial et quatre au fédéral). Le but est de leur présenter le Collectif Est-du-Québec/AQDMD et de leur parler de sa mission, ainsi que de ses objectifs afin d'obtenir leur appui et possiblement un soutien financier. Les rendez-vous sont à venir en début d'année 2023.

4

Mise sur pied d'un comité interne de réflexion sur le référencement, afin de supporter adéquatement les bénéficiaires de l'AMM et leurs proches à travers ce processus.

C'est suite à un désir profond manifesté par l'une de ses membres, Mme Nicole Giroux, de trouver et de fournir des ressources professionnelles d'aide aux endeuillés de bénéficiaires d'AMM au Québec, que l'AQDMD a décidé de mettre sur pied en 2022 un comité interne qui se penchera et prendra action sur cette question.

Formé de divers professionnels de la santé et d'administrateurs de l'AQDMD, ce comité interne de réflexion sur le référencement a obtenu pour mandat :

- De **trouver des organisations partenaires** fiables qui offrent ce type de ressource d'aide et de soutien, afin que l'AQDMD puisse donner leurs noms et coordonnées en référence aux personnes qui en manifestent le besoin.
- **D'identifier le type de ressources d'aide et de soutien** qui pourraient être suggérés aux bénéficiaires de l'AMM et à leur entourage tout au long et suite à un processus d'AMM ;

Les membres de ce comité ont tenu cinq (5) réunions de juin à décembre 2022. L'AQDMD prévoit que les travaux de son comité de réflexion sur le référencement s'échelonnent sur les deux prochaines années.

L'AQDMD tient à remercier pour leur précieuse contribution sur ce projet les personnes suivantes :



Mme Nicole Giroux,
psychologue retraitée et endeuillée ;



M. Luc Armand,
consultant en relation d'aide à Soutien Alzheimer et président de la Fondation Baluchon Alzheimer ;



M. Maurice Clermont,
psychologue spécialisé dans le deuil ;



M. Pierre Sheridan,
vice-président de l'AQDMD et endeuillé ;



Mme Élane Clavet,
travailleuse sociale, psychothérapeute et conférencière ;



Mme Louise Racine,
auteure, thérapeute individuelle et relationnelle pour les couples, conférencière et formatrice au Centre de Relation d'Aide de Montréal (CRAM).



M. Philippe Laperle,
psychologue spécialisé dans l'accompagnement du deuil ;

5

Automatisation du suivi de renouvellement des membres de l'AQDMD.

En 2022, l'AQDMD a mis sur pied par le biais de sa nouvelle plateforme web inaugurée en 2021 et de sa base de données, un système automatisé permettant le suivi des adhésions de ses membres réguliers et l'envoi de rappel de renouvellement à ses membres lorsqu'une adhésion annuelle est sur le point d'être échue.

6

La défense collective des droits, la raison d'être de l'AQDMD.

6.1 Activités d'éducation populaire

En 2022, la mise en œuvre d'actions de communication a permis à l'AQDMD d'accroître sa notoriété et sa crédibilité auprès de toutes ses parties prenantes, tout en informant et sensibilisant les Québécoises et Québécois aux enjeux de l'AMM. Voici quelques exemples d'activités d'éducation populaire que l'AQDMD a réalisé en 2022 :

- L'AQDMD a procédé au lancement d'un tout nouveau concept d'articles de fond permettant d'en apprendre davantage sur un sujet précis entourant l'aide médicale à mourir (AMM). Huit (8) articles ont donc été rédigés en 2022 par l'AQDMD, dont quatre (4) en collaboration avec des experts. Ces articles ont été déposés sur notre site web et ont également été relayés sur nos diverses plateformes de médias sociaux, ainsi qu'à l'ensemble de nos membres par le biais de bulletins de nouvelles.
- L'AQDMD a conçu un 'Livre blanc' sur le droit de mourir dans la dignité, afin de tout comprendre sur l'aide médicale à mourir au Québec. Ce document d'une vingtaine de pages a fait partie de l'une de nos campagnes numériques lancées sur nos médias sociaux. Cette campagne numérique a permis à l'AQDMD d'amasser plus de 1817 adresses courriel, permettant ainsi de diffuser les futurs messages de l'AQDMD à un public plus large. Nos diverses campagnes numériques ont eu un très bon impact sur la notoriété de l'AQDMD en 2022, avec plus de 192 850 impressions (nombre de fois où une publicité de l'AQDMD est apparue sur un écran). Ce sont près de 80 000 personnes qui ont été touchées, avec un budget publicitaire de seulement 2 000\$.
- Trois (3) vidéos de sensibilisation et d'appel à la mobilisation sociale en lien avec les demandes anticipées d'AMM dans le cas de maladies neurodégénératives cognitives ont été créées et diffusées en 2022 par l'AQDMD sur sa page YouTube, son site web et ses médias sociaux (Sandra Demontigny - Visage de l'AMM; Mobilisons-nous pour le droit à mourir dans la dignité et les demandes anticipées; Mardi je donne à l'AQDMD).
- Une vingtaine de contenus visuels vulgarisés ont été créés dans le but d'informer et d'éclairer adéquatement le grand public sur diverses thématiques touchant l'AMM au Québec. Ces contenus ont été principalement distribués sur nos médias sociaux.
- Vingt-neuf (29) bulletins de nouvelles ou d'actualités ont été envoyés aux membres de l'AQDMD par courriel au courant de l'année 2022.

LES GRANDS DOSSIERS DE L'AQDMD EN 2022

- Les réseaux sociaux privilégiés de l'AQDMD ont connu de très bons résultats en 2022. L'Association a pu obtenir une présence en ligne favorisant grandement à sa notoriété et à sa crédibilité. 185 publications ont été diffusées sur sa page Facebook cette année, et 131 sur Twitter. Les publications ont été vues 419 500 fois sur ces deux réseaux. La page Facebook est, de loin, la plateforme la plus performante de l'Association. En 2022, la communauté a de nouveau connu une augmentation significative avec près de 2000 abonnés supplémentaires. Les réactions, commentaires et partages sur les publications illustrent un intérêt réel du public cible avec le type de sujets traités par l'AQDMD et ont permis de faire connaître au grand public les différents enjeux de l'aide médicale à mourir (AMM).
- Grâce au référencement naturel, à une stratégie de campagnes numériques effectuée sur nos réseaux sociaux et à une stratégie de rédaction d'articles de fond en lien avec l'aide médicale à mourir, notre site web a connu une augmentation de sa fréquentation. Parmi les pages les plus consultées, on y retrouve notre page d'accueil, notre foire aux questions (FAQ), la page sur l'aide médicale à mourir dans le monde, mais aussi trois de nos articles mensuels de fond rédigés en 2022 ("*AMM et maladie d'Alzheimer: quelles conditions à ce jour et quels espoirs pour demain?*" ; "*Le suicide assisté au Canada*" ; "*6 arguments en faveur de l'AMM*").
- Plusieurs webinaires et conférences ont été offerts en 2022 par le Dr Georges L'Espérance, neurochirurgien, praticien de l'AMM et président de l'AQDMD, sur l'état des lieux de l'AMM et les avancées obtenues en matière d'aide médicale à mourir (AMM) suite à la nouvelle loi modifiant le Code criminel au fédéral (17 mars 2021).

19/01	Proches aidants – AQDR	EN LIGNE
19/01	Le Choix (France)	EN LIGNE
23/01	Proches aidants Boucherville	EN LIGNE
07/03	Société des Médecins Experts du Québec	PRÉSENTIEL
26/03	Association des neurologues du Québec	PRÉSENTIEL
31/03	Parkinson Québec	EN LIGNE
25/04	AQDR Granby	PRÉSENTIEL
15/06	Regroupement des organismes pour ainés.es du S-O de MTL	EN LIGNE
23/06	Leadership infirmier CIUSSS EMTL Colloque 2022	PRÉSENTIEL
13/08	Proches aidants	EN LIGNE
18/09	Bénévoles de la Rive-Sud - Chambly	PRÉSENTIEL
19/09	Bénévoles de la Rive-Sud - Candiac	PRÉSENTIEL
03/10	Sélection Retraite Rosemont	PRÉSENTIEL
04/10	Congrès de Gériatrie - FMOQ - Montréal	PRÉSENTIEL
06/10	Population générale St-Simon-de-Rimouski	PRÉSENTIEL
08/10	Maison de retraite Trois-Pistoles	PRÉSENTIEL

LES GRANDS DOSSIERS DE L'AQDMD EN 2022

- Sept (7) communiqués de presse et trois (3) lettres ouvertes ont été rédigés et envoyés aux médias en 2022. Ceux-ci ont également été relayés sur nos diverses plateformes de médias sociaux ainsi qu'à l'ensemble de nos membres par le biais de bulletins de nouvelles. 2022 a été une excellente année en termes de présence médiatique. Alors qu'en 2021, trente-six (36) retombées médias avaient été recensées, en 2022, notre agence de communication a comptabilisé au moins cent-vingt-sept (127) retombées médias, ce qui représente une augmentation de 252 % entre 2021 et 2022. Les retombées sont notamment en presse écrite (web), mais également en radio et télévision, dans des émissions spécialisées ou aux heures de grande écoute, en français et en anglais. L'AQDMD a définitivement confirmé sa place dans le paysage médiatique québécois et est identifiée maintenant comme l'un des interlocuteurs-clés sur le thème de l'aide médicale à mourir (AMM).

6.2 Activités d'éducation populaire

La force de l'AQDMD repose sur l'implication de ses membres et du grand public envers la cause de l'AMM. Voici quelques exemples d'activités de mobilisation sociale que l'AQDMD a mis de l'avant en 2021 :



Février 2022

L'AQDMD a invité Mme Sandra Demontigny, militante affirmée pour le droit à l'aide médicale à mourir anticipée et membre de l'AQDMD, à devenir l'une de ses porte-paroles, afin d'unir leur force et leur combat. Sandra s'est réjouie de cette invitation, qu'elle a généreusement acceptée.



Juin 2022

L'AQDMD a tenu des rencontres informatives sur l'AMM au Québec auprès des dirigeants de l'organisme Parkinson Québec et du regroupement d'organismes 'Partenaires neuro'. Ces rencontres ont permis à ses deux organisations de mettre à jour leur connaissance au sujet de l'AMM, ainsi que des lois en vigueur et de se positionner par la suite publiquement en faveur de l'élargissement des lois et du droit de mourir dans la dignité par le biais d'une lettre ouverte qui a été publiée dans le journal La Presse, le 27 juillet 2022.



Mai 2022

L'AQDMD a invité ses membres et la population québécoise à déposer un mémoire ou une simple lettre d'opinion auprès du Comité mixte spécial au fédéral, afin d'exprimer leur position en faveur de l'élargissement de l'AMM, notamment dans le cadre des demandes anticipées. Cette invitation a eu lieu par l'entremise de nos médias sociaux, d'un bulletin de nouvelles, ainsi que de notre site web.



Septembre 2022

Une boîte à outils incluant 7 fiches pratiques et une FAQ a été créée par l'AQDMD pour le grand public afin de leur permettre d'entrer en contact avec le ou la candidat.e de leur circonscription lors des élections provinciales pour connaître leur position au sujet des avancées en développement de l'AMM. Celle-ci a été partagée avec le public par l'entremise de nos médias sociaux, d'un bulletin de nouvelles, ainsi que de notre site web.

LES GRANDS DOSSIERS DE L'AQDMD EN 2022



Octobre et Novembre 2022

L'AQDMD a organisé deux 5 à 7, afin de réunir ses membres et de souligner les 15 ans de militantisme de l'AQDMD. Lors de ses deux événements, le premier qui a eu lieu à Québec le 25 octobre 2022 et le second à Montréal le 3 novembre 2022, plusieurs professionnels de la santé (médecins, infirmiers.ères, travailleurs.euses sociaux, psychologues, etc.) travaillant auprès de bénéficiaires de l'AMM, et divers dirigeants d'associations sociales et militantes, ont été conviés et se sont joints à nos membres lors ses deux 5 à 7 festifs.



En 2022

L'AQDMD a participé au développement de ses deux premiers collectifs régionaux; le Collectif Québec (avril 2022) et le Collectif Est-du-Québec (novembre 2022). À cet effet, l'AQDMD a créé une déclinaison de son identité visuelle, afin de fournir un logo et de la papeterie propre à l'identité de chacun de ses collectifs. Chacun d'entre eux détient présentement une page sur le site web de l'AQDMD, afin d'exposer leur mission, leurs objectifs et leurs activités diverses au grand public.



Automne 2022

L'AQDMD a organisé une campagne de dons et de recrutement de membres qui lui ont permis d'amasser au total plus de

19 744,00\$ de dons.

6.3 Activités d'action politique non partisane

Après avoir participé en 2020 et 2021 aux diverses consultations, prises de paroles et forums auprès des gouvernements fédéral et provincial, l'AQDMD s'est dite satisfaite des avancées qu'a obtenues le droit de mourir dans la dignité au Canada. Cela n'a cependant pas ralenti l'AQDMD dans ses activités d'action politique non partisane afin de continuer à faire avancer le débat entourant l'AMM au Québec et au Canada. Voici quelques exemples d'activités d'action politique non partisane que l'AQDMD a accomplies en 2022.



Tout au long de l'année

L'AQDMD et son président ont multiplié les envois de courriels auprès des autorités gouvernementales afin qu'elles respectent leurs engagements et échéanciers en lien avec l'avancement des lois sur l'AMM, tant au niveau provincial que fédéral.

LES GRANDS DOSSIERS DE L'AQDMD EN 2022



17 mars 2022

L'AQDMD a souligné publiquement un premier anniversaire très important, celui de l'entrée en vigueur en 2021 des modifications législatives relatives à l'AMM par suite de la sanction royale du projet de loi C-7 visant à modifier le Code criminel du Canada. Cette nouvelle loi marquait alors un jalon important dans l'élargissement de l'accès à l'AMM au Canada en 2021.



19 mai 2022

Sandra Demontigny, militante et porte-parole de l'AQDMD, a présenté à l'Assemblée nationale du Québec son mémoire personnel lors des consultations particulières et auditions publiques sur le projet de loi 38, Loi modifiant la Loi concernant les soins de fin de vie et d'autres dispositions législatives.



5 mai 2022

L'AQDMD a participé à un point de presse à l'Assemblée nationale en compagnie des députés Véronique Hivon (Joliette), David Birnbaum (D'Arcy-McGee), et Vincent Marissal (Rosemont), membres de la Commission spéciale sur l'évolution de la Loi concernant les soins de fin de vie. Nos porte-paroles, le Dr Georges L'Espérance et Mme Sandra Demontigny, ont joint leurs voix aux trois députés, afin d'appeler le gouvernement à déposer un projet de loi en faveur des demandes anticipées dans le cas des maladies neurodégénératives cognitives avant la fin de la présente session parlementaire.



31 mai 2022

Le Dr Georges L'Espérance, Président de l'AQDMD, a présenté à l'Assemblée nationale du Québec, le mémoire de l'AQDMD lors des consultations particulières et auditions publiques sur le projet de loi 38, Loi modifiant la Loi concernant les soins de fin de vie et d'autres dispositions législatives.



5 mai 2022

Suite au dépôt du mémoire de l'AQDMD, le Dr Georges L'Espérance, Président de l'AQDMD, a été entendu par les députés et sénateurs membres du Comité mixte spécial sur l'aide médicale à mourir au fédéral. Il a entre autre défendu l'élargissement des demandes anticipées pour les personnes touchées par une maladie neurodégénérative cognitive.



10 juin 2022

L'AQDMD a déploré publiquement le report de l'adoption du projet de loi 38 sur l'élargissement de l'aide médicale à mourir dû à la fin de la session parlementaire à l'Assemblée nationale du Québec.

LES GRANDS DOSSIERS DE L'AQDMD EN 2022



30 août 2022

L'AQDMD a sollicité, par l'entremise d'un courriel de demande d'engagement, l'ensemble des partis politiques lors de la campagne des élections provinciales. Suite à la réception des réponses des divers partis, elle a réalisé un bilan non partisan des résultats, bilan diffusé par l'entremise de nos réseaux sociaux, un bulletin de nouvelles, ainsi que notre site web.



6 octobre 2022

L'AQDMD a demandé par l'entremise d'un communiqué de presse au ministre Christian Dubé de redéposer un projet de loi sur l'AMM dès la reprise de la session parlementaire au provincial.



25 octobre 2022

Sandra Demontigny, porte-parole de l'AQDMD, a présenté son mémoire devant le comité mixte spécial au fédéral.



12 décembre 2022

L'AQDMD a accueilli favorablement le dépôt du rapport annuel d'activités 2021-2022 de la Commission sur les soins de fin de vie.

IDENTIFICATION DES POINTS À AMÉLIORER À L'AQDMD EN 2023

- Une partie de la population doit être plus sensibilisée au sujet de l'AMM, particulièrement en ce qui a trait au dossier des mineurs matures et au dossier des troubles de santé mentale.
- La base de données de l'AQDMD est en progression et demeure à être optimisée au courant des deux prochaines années.
- Le réseau des Collectifs de l'AQDMD doit être développé pour rejoindre davantage la population sur le terrain.
- Réseautage et partenariats doivent être mieux développés.

PRIORITÉ

1

Accroître l'information à la population des droits des citoyens en regard de l'aide médicale à mourir (AMM).

PRIORITÉ

2

Augmenter le nombre d'adhésions à l'AQDMD et stimuler la mobilisation sociale.

PRIORITÉ

3

Œuvrer activement à l'élargissement des critères d'obtention de l'AMM, en particulier pour les demandes anticipées (DA) dans les cas de pathologies neurodégénératives cognitives ainsi que l'élargissement de la loi aux troubles de santé mentale comme seul problème de santé.



AQDMD

Association québécoise
pour le droit de mourir
dans la dignité